EL ÁBSIDE DE SAN FRANCISCO Y EL DE NUESTRA SEÑORA DE ATIENZA Por Paco Miranda



¿Sorprendido por el título, amigo lector? Seguro que has pensado: es un error del autor, o una errata de imprenta. El ábside perteneció a la iglesia de San Francisco, en Atienza. En el pueblo no hay ninguna iglesia llamada Nuestra Señora de Atienza. ¿Qué es esto? Veamos.

Es sabido que Atienza fue grande en la Edad Media, por sus fueros, por sus privilegios reales, por ser posada de incontables reyes, por sus hombres ilustres, por su ornamentación artística tantas veces devastada, por su capacidad vecinal y por sus actividades comerciales. Y sabemos que lo

fue por su extensión territorial, más que algunas de las actuales provincias de España.

Pero su gran acervo histórico no lo ha salvado del declive; su otrora incontestable primacía poblacional y comercial no podido mantenerlo dentro de la influencia de las rutas comerciales actuales. Alejado de los grandes centros de decisión y herido por el deterioro urbanístico y la dejadez institucional, en la actualidad es una población sin importancia alguna.

Pero te quedarás asombrado, como se quedó quien escribe, cuando compruebes que, en realidad, Atienza tiene su continuidad más allá de su término municipal, más allá de sus excelentes activos artísticos, en una de nuestras provincias vecinas de Castilla la Mancha. Qué extrañeza no te invadirá si te dicen que hace ochocientos años atencinos decididos "emigraron", por entonces a territorios lejanísimos, y que pusieron el nombre de Atienza al barrio en el que asentaron sus casas, barrio que, todavía hoy, sigue así llamándose. Aún no ha acabado todo. Tu sorpresa irá en aumento cuando te adentres un poco en su oferta monumental, y descubras en alguna de sus ediciones fotografías que muestran los restos de un ábside en el que crees reconocer al de San Francisco de Atienza. ¿Qué pensarás si descubres que el admirado ábside enclavado en la ladera de Atienza no es el único vestigio en España de gótico normando, como creíamos hasta ahora, sino que tiene su réplica, tal vez mejorada, no muy lejos de nosotros, y que el resto monumental del que hablamos perteneció a una iglesia conocida como Nuestra Señora de Atienza? ¿Es posible tanta coincidencia? Lo es. El conocimiento nos abre a la vida que hay más allá de nuestro terruño cotidiano.

Estamos hablando de Huete, en la limítrofe provincia de Cuenca. Un municipio que, como Atienza, fue Común de Villa y Tierra y que quintuplica en la actualidad los habitantes de Atienza. Para echar luz sobre lo afirmado anteriormente, hagamos un poco de historia.

El siglo XII es testigo de innumerables contiendas entre musulmanes y cristianos.